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臺北市孔廟管理委員會 105年第 2次委員會會議紀錄 

一、時間：中華民國 105年 12月 23日（星期五）上午 10時 30分 

二、地點：臺北市政府民政局第 1、2討論室 

三、主席：藍主任委員世聰                           記錄：吳文雅 

四、 出席委員：辜委員懷群（黃麗宇代）、陳委員枝方(陳玲玲代)、廖委員武

治、莊委員永明、董委員金裕、鍾委員永豐(文獻館研究員吳昭明代)、

曾委員燦金(終身教育科股長楊鎮鴻代)、周委員宗賢、李委員乾朗、林

委員明德、王委員湘瑾 

五、列席單位（人員）： 

臺北市政府民政局宗教禮俗科林科長蕙雅、臺北市孔廟管理委員會陳執

秘彩虹 

六、主席致詞：略 

七、報告事項：詳如會議/簡報資料 

八、委員意見指導： 

(一)辜委員懷群代表(黃麗宇小姐)： 

1.孔廟儒學粉絲團在臉書上的經營，有 2點小建議： 

(1)在工作人力允許情況下，提高臉書活動貼文即時性，因為觀察臉書貼

文，多半為活動發生後 1、2天，若能在活動當場提出照片跟現場參與

人員反應，其實住在附近的人有可能過來參加。 

(2)再者是貼文內容，因為辜老師帶領的也是非營利機構，所以推廣藝文

得費盡腦筋，考量年輕人閱讀臉書非常快速，所以內容的呈現不能是

一篇小文，而是條列式，簡潔及重點文字，我很樂意跟孔廟分享細節。 

2.另外如何讓孔廟辦理活動達到宣傳效益，第一，在臉書上預告重要活動，

第二，考量觀眾結構，遊客結構就跟我們建議臺北戲棚一樣，其實是抓

不大到的，可以從敦親睦鄰觀點出發，跟孔廟附近團體結合推廣，例如：

十方樂集，邀請在地團體來演出，運用他們的力量(固定觀眾，兩造互相

拉抬人氣。 

(二)陳委員枝方代表陳玲玲小姐： 

希望孔廟可以在活動前利用市政府的 line宣傳，讓民眾知悉相關訊息，有

興趣者得以報名參加。 

(三)莊委員永明： 

有關庫倫街鋪道，我認為不要老是用水泥磚，要有一些圖案，原先庫倫街
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跟護國禪寺有一個很大蓮花池塘，所以可以用蓮花池做步道，讓民眾回顧

臺北當時情況，多花一點經費讓步道有歷史意義存在。 

(四)李委員乾朗： 

1.從圓山捷運站走到鄰聖苑之道路比以前好很多，只是過承德路後中間有

段路程還不夠好，其實鋪設街道和架設街燈都不會花很多錢，用心改善

後，讓民眾由捷運站下車漫步到孔廟園區感受會很舒服。 

2.有關 4D劇院影片，播放至今已 5年，可以考慮由贊助者拍攝影片，長度

不用太長，並於播放時呈現廠商名稱，利用幫廠商廣告，減少拍片成本，

並可拍攝多種影片，不一定以至聖先師孔子為主題，與儒學相關題材亦

可，若機關經費有限，就善用民間公司經費製作，機關負責審查即可。 

(五)王委員湘瑾： 

1.孔廟自辦活動，不管是藝文課程或夏令營，最後可以有成果呈現，讓親

友看到學員的學習成果，辦理方式可以選擇室內教室或戶外空間、動態

表演或靜態展出。 

2.孔廟目前演出部分都是主動邀約表演者，可以考慮對外徵選，提供場地

規模訊息及演出時間，由有意願之表演團隊自動報名，若由這些團隊帶

來展演，就會吸引觀賞人潮。 

(六)董委員金裕： 

1.106年上半年工作項目只有 5項，第 5項是現在的延續，另外前 4項跟過

去差不多，故活動數量變少亦無新貌，可再加強。 

2.有關國際性活動，105年下半年至少有日本摺紙協會摺紙體驗及外籍生行

拜師禮，106年上半年幾乎沒有國際性活動，且因今年釋奠典禮巧遇颱風，

自日、韓及福建前來的貴賓，有些因為颱風影響班機無法來臺，而韓國

不畏風雨來到臺灣，最後釋奠典禮延期還特地留下來觀禮，韓國在過去

與我們交流相當密切，故辦理國際性活動或其他活動也可以邀請其參

加。 

3.過去四季都有規劃活動，現在因為春祭取消，能不能再恢復，臺灣其他

地方都有辦理，只有臺北孔廟萎縮，不是說一定要辦春祭，但最好恢復

辦理，至少春天活動要填補，否則上半年工作都行之多年，無新意。 

4.因為孔廟經常有民眾意見反應，建議在網站刊登遊客意見，以後民眾若

有類似問題可以上網查詢，例如全臺灣各孔廟之先賢先儒牌位順序部分

有間，是否可以請孔廟行文內政部，讓全國孔廟有一致標準。 

5.有關國際研討會部分，查孔廟以前辦過類似論壇，有儒佛、儒回對談，
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可從小規模開始承辦。 

(七)周委員宗賢： 

1.首先肯定孔廟工作成績，其次我非常贊成董委員建議，請內政部全國統

一東西廡先賢先儒牌位順序位置。 

2.有關庫倫街鋪面道路，臺灣工程一向都做得不理想，可以請施工單位用

心幫忙，像淡水水上飛機場步道為早期日本人興建，現在變成腳踏車道，

80 年路況良好，因每年上萬人至孔廟參觀，很多自行車都騎上人行道，

故孔廟周圍人行道應該好好規劃整修。 

3.最後，希望跟保安宮緊密合作，保安宮與孔廟位於同一街道，可結合兩

個重要偉大文化，保安宮活動很受肯定，而孔廟原非以辦活動為主，是

潛移默化宣揚孔孟文化，因公務單位性質，比較保守，並受法規限制，

而保安宮就比較靈活，可以先從保安宮及孔廟都可以作為共同成果之項

目做起，可能不容易達成，但很期待攜手合作。 

4.有關林委員建議點開學燈，點開學燈要限量，其實主任委員帶我們這些

委員就可以，先以小型做起，融入環保教育，製作環保燈。 

(八)林委員明德： 

1.臺北孔廟位於首都臺北市，可做為引領及開風氣典範，除經常性活動如

期推出外，也可加上很流行福袋製作，利用講座或實作方式進行。 

2.其次辦理亮點活動，孔廟為儒學空間，並以釋奠典禮文化資產為背景，

若結合臺北古典詩社，彰顯儒家溫柔敦厚，蘊含詩之教理念，亦可尋求

有財力之民間團體合作，避免公家機關經費核銷問題，讓場域發揮學習

功能。 

3.另外，106年 2月 11日為元宵節，孔廟可以舉辦點開學燈活動，因傳統

私塾都會在過年時放寒假，到元宵節前一天，所有學生都做好燈籠到老

師家讓老師點燈，若以期程來看，可能行政流程有點來不及，若可以配

合保安宮來推廣，在肅穆場域點亮智慧燈，參加對象包含幼稚園至大學

生，點燈人為各級學校校長、教授或邀請孔垂長奉祀官進行點燈儀式，

相當具有意義。 

(九)曾委員燦金代表(終身教育科股長楊鎮鴻): 

教育局可以協助學校推廣，另外針對終身教育，我們有跟中華民國書法教

育學會合作活動，在國父紀念館也有辦理書法揮毫，跟孔廟業務有類似之

處，若有需求，可以提供資源，互通合作。 

(十)鍾委員永豐代表(文獻館吳昭明研究員)： 
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有些業務蠻相近的，若孔廟有意願，我們可以分享活動經驗，文獻館有動

態史蹟導覽，除了孔廟園區導覽之外，想瞭解如何擴充，文獻館可給予意

見交流。 

(十一)廖委員武治： 

1.有關庫倫街人行道鋪面整修工程，請提供新工處規劃設計計畫。 

2.另外，周委員宗賢建議孔廟與保安宮合作，其實雙方有合作空間，像保

安宮今年與梵諦岡宗教教廷辦了一場宗教對談，由去年 6月梵諦岡教廷

大使館副館長至保安宮提出宗教合作，於今(105)年 2 月，保安宮與梵

諦岡宗教對談委員會，共同訂定對談主題與時間(105 年 10 月 15 日)，

這期間都有非常密集討論，並如期召開國際研討會，當日媒體報導，站

上國際舞臺，最後簽訂宣言。國際研討會有其功能，除對學術界幫助，

也對邦交國家有所助益，像孔廟可以邀請日、韓等國家參加，也可與保

安宮合作辦理思想研討會。 

3.建議園區植栽土壤，應該每段時間灌注藥水，因為土壤中腐朽菌及白蟻

很多，易造成植栽受損，若植物染病可以請樹醫幫忙檢視。 

九、臨時動議：無。 

十、會議結論： 

(一)孔廟可以視畢業展的性質，邀請學校運用孔廟場域，鼓勵學子。 

(二)請成立孔廟委員間 Line群組，方便訊息即時傳播，進而瞭解會務推展進度。 

(三)請孔廟報告活動之行銷方式、客群對象定位。 

(四)非常感謝各位委員提供寶貴意見，孔廟本身不管是硬體建築或軟體都充滿

文化蘊涵，有關委員所提民眾詢問問題，請孔廟將重要資訊整理後，再請

委員確認內容，以 FAQ方式公告網站，以利民眾查詢瞭解。 

(五)孔廟未來應努力廣結民間資源，並請委員提供資源訊息，另請教育局與文

獻館多提供資源合作，以整合資源多方行銷。 

(六)敦請保安宮多予指導協助，保安宮著手規劃中的國際研討會，可否讓孔廟

有學習參與的機會，請整理過去孔廟國際交流經驗，並汲取保安宮國際學

術交流成果，讓孔廟隨同保安宮站上國際舞臺。 

(七)委員非常關心庫倫街人行道更新工程，請切實掌握新工處目前計畫期程並

將委員意見與新工處研商，讓硬體鋪面更具文化意象。 

(八)委員期許孔廟舉辦開學燈點亮孔廟的構想，深具教育意涵，同時也讓孔廟

的春季很亮眼，請孔廟研究規劃可行性。 

(九)再次感謝委員，雖然孔廟人力及經費有限，我們將努力朝委員的指導及期
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許來推動各項活動及會務推廣。 

十一、散會：中午 12時 


